



IFM • SEI

Movimiento Internacional de Halcones -
Internacional Socialista de la Educación

**RESOLUCIÓN SOBRE LA CAJA DE
HERRAMIENTAS DE LA EDUCACIÓN
SOCIALISTA**

Aprobado en el XXIX Congreso Ordinario en línea del 22 al 24 de abril de 2022.



IFM • SEI

international falcon movement
socialist educational international

Antecedentes:

El IFM-SEI utiliza su marca especial de educación conocida como educación socialista en la que educamos en los principios de igualdad, participación democrática, cooperación, inclusión y amistad que creemos que es esencial para la creación de un mundo donde todos puedan vivir en paz y solidaridad. Aunque la educación socialista es algo que está históricamente relacionado con el movimiento, no siempre se entiende de la misma manera ni opera bajo los mismos valores y principios. Podemos estar de acuerdo en que, aunque todos nuestros miembros se adhieren a la educación socialista y a sus valores, las ideas de lo que realmente son los valores de la educación socialista y las competencias de un educador socialista son tan variadas y diversas como las experiencias individuales y colectivas de nuestros miembros en todo el mundo.

Por estas razones, creemos que es importante que avancemos en la adopción de esta resolución y nos unamos bajo un entendimiento y un acuerdo común sobre el contenido de esta caja de herramientas.

La situación actual:

Creemos que es vital llegar a un acuerdo sobre los principios que guiarán nuestro enfoque escrito de la educación no formal llamada "educación socialista", así como las competencias de los educadores socialistas, tal y como se identificó en nuestro seminario sobre herramientas de educación socialista que tendrá lugar del 7 al 13 de febrero de 2022 en Salvador-Allende-Haus en Oer-Erkenschwick, Alemania.

¿Por qué "Caja de herramientas de educación socialista"?

Creemos que la "Caja de herramientas para la educación socialista" es un importante recurso educativo no sólo para los niños y los jóvenes, sino para nuestro movimiento en su conjunto, ya que sentará las bases de la educación socialista en el MFI-SEI. Será un plan para desarrollar un entendimiento común de los valores y competencias de la educación/educadores socialistas y será utilizado por los educadores socialistas de todo el MFI-SEI para hacer su trabajo más socialista.

El objetivo principal de la educación socialista es la solidaridad

Este es el núcleo de la pedagogía adaptada a los niños. Löwenstein quiere "crear un entorno solidario entre nosotros y los niños". Esta exigencia no es sólo un principio didáctico y metódico, sino también una condición fundamental para el éxito de la lucha de clases. La solidaridad de clase proletaria debe incluir a todas las generaciones de la clase porque los adultos también pueden aprender del proceso colectivo de la vida con los niños. La solidaridad también significa sentirse seguro en un grupo con la posibilidad de ser como uno quiere ser sin que se rían de uno o lo discriminen. Hoy en día la solidaridad también significa luchar contra la ideología de la individualización y luchar por la igualdad entre todos los diferentes grupos marginados y oprimidos, incluidos los niños.



IFM • SEI

international falcon movement
socialist educational international

La educación socialista es un proceso que dura toda la vida

La educación socialista es un proceso que dura toda la vida y que no se desarrolla simplemente como una actividad puntual, sino que es un desarrollo a largo plazo de actitudes, comprensión y empatía, mediante el cual las personas pueden convertirse en pensadores críticos y reflexionar sobre las estructuras de poder en la sociedad, y darles las habilidades y herramientas para luchar por un mundo más igualitario y justo. Esto se lleva a cabo en diferentes entornos y a diferentes niveles, a través de la educación no formal y acompañada del aprendizaje informal. La educación no es sólo para los niños; nunca dejamos de aprender en nuestra vida y todos somos aprendices. Educar al educador es muy importante para la educación socialista.

Ninguna educación es neutral

Creemos que ninguna educación es neutra, y que toda educación se basa en valores, y está influenciada por las experiencias y los antecedentes del educador. La educación socialista no pretende ser neutral y está explícitamente basada en valores. La educación socialista es el proceso de explorar, debatir y reflexionar sobre el mundo a través de unas gafas rojas en línea con nuestros valores socialistas de solidaridad, igualdad, democracia, cooperación, internacionalismo, anticapitalismo, paz, sostenibilidad medioambiental y libertad. Creemos que un mundo mejor se basa en estos valores, por lo que los promovemos a través de nuestra labor educativa. Educación socialista.

Autoorganización

No hacemos algo por los niños, sino junto a ellos. Por un lado, es una educación orientada al trabajo productivo y socialmente útil. Por otro lado, uno de sus objetivos es la autoorganización colectiva del trabajo y el consumo. La vida en grupo, la preparación de eventos, las acciones solidarias y, sobre todo, la "República de los Niños" son posibilidades para practicarla. La autoorganización es la experiencia de que podemos cambiar las cosas si lo hacemos juntos.

Conciencia de clase

Aunque la educación socialista es una educación para la lucha de clases, no es una educación a través de la lucha de clases. El movimiento IFM-SEI es un instrumento de la lucha de clases cultural. Pero no queremos que los niños se vean envueltos en conflictos de adultos, en los que no entienden del todo lo que está en juego, los objetivos y las consecuencias, y para los que aún no están preparados física y mentalmente (en la vida real, sin embargo, a menudo formaban parte de grupos implicados en la lucha de clases). Por supuesto, la cuestión de la lucha de clases ha cambiado a lo largo de las décadas. Hoy en día no existe un proletariado consciente. Por lo tanto, este objetivo educativo ha cambiado a

Un mundo libre de opresión significa un mundo libre de capitalismo

Luchamos por un mundo que ponga a las personas por encima de los beneficios y en el que todas las personas puedan vivir en un mundo libre de opresión. Un mundo sin opresión no es



IFM·SEI

international falcon movement
socialist educational international

posible bajo el sistema capitalista, en el que algunos grupos de la sociedad viven una vida de lujo y excesos a costa de que otros grupos no tengan acceso a sus derechos civiles, políticos, sociales, económicos y culturales básicos. El capitalismo se perpetúa creando divisiones en la sociedad en las que la clase trabajadora y los grupos marginados y minoritarios se enfrentan entre sí. El capitalismo sólo mantiene el orden social actual a través de la desigualdad. A través de la educación socialista desafiamos el statu quo capitalista y ofrecemos alternativas al capitalismo en la teoría y en la práctica. Sólo cuando se destruya el capitalismo podremos vivir en un mundo en el que todas las personas sean iguales. Queremos animar a los niños a actuar y darles confianza en la posibilidad de cambiar fundamentalmente el mundo. Una parte importante de nuestro trabajo es ayudar a los niños a encontrar herramientas para analizar las estructuras y los procesos sociales y políticos y ayudarles a reflejar sus posiciones en la sociedad, así como a articular sus propios intereses. Formamos y animamos a los niños a resolver sus conflictos mediante negociaciones y respetando la posición del adversario, en lugar de hacerlo de forma violenta o discriminatoria.

Educación para el cambio social

La educación socialista no sólo desarrolla la comprensión y los conocimientos teóricos, sino que también proporciona a los participantes las competencias necesarias para examinar la necesidad y la posibilidad del cambio social. La educación socialista motiva y capacita a los niños y jóvenes para que actúen en favor del cambio social y les da herramientas para luchar contra el sistema. Al ofrecer una alternativa contraria al mundo a través de nuestros grupos y actividades, los niños y jóvenes pueden ver los cambios que queremos ver en la sociedad en general. La educación para el cambio social es el mantra de la educación socialista.

Participación significativa y democracia

Nuestros grupos y actividades no son sólo para niños y jóvenes, sino con y por niños y jóvenes. Promovemos la educación entre iguales y que todo el mundo tenga algo valioso que compartir con los demás. Todas nuestras actividades y grupos son opcionales y voluntarios. Dentro de la educación socialista, los niños y jóvenes son actores activos en sus procesos educativos, donde pueden practicar la autoorganización colectiva del trabajo y el consumo. Las sesiones de grupo, la preparación de actividades y las campañas se planifican con una aportación significativa de nuestros niños y jóvenes. Nuestros grupos y actividades son un espacio para practicar una democracia real y socialista, y todo el mundo debe tener la posibilidad de participar en las decisiones sobre los asuntos que les preocupan o interesan. Para Löwenstein, el término "democracia" incluye la contrapartida social del proceso económico de socialización de la producción: la socialización de la posesión de los medios de producción y de la administración, la abolición de la dominación del hombre sobre el hombre. Esto significa el desarrollo de la democracia burguesa formal en una democracia social real como forma de comunicación; una relación entre personas determinada por la regulación del proceso de sus vidas materiales e ideológicas. En nuestro trabajo practicamos lo que creemos que es una democracia real, una democracia socialista. Todo el mundo debe tener la posibilidad de participar en las decisiones sobre los asuntos que le conciernen. En el proceso de toma de decisiones, todas las opiniones gozan de un estatus igual, no importa si es la opinión del miembro más joven del grupo o la de los adultos. Tenemos en cuenta las necesidades e intereses de las minorías en el proceso de toma de decisiones. Cuando se ha



IFM·SEI

international falcon movement
socialist educational international

tomado una decisión, todos son responsables de su aplicación.

Desafiar la jerarquía y la disciplina

La educación socialista desafía las nociones de disciplina y jerarquía, y creemos que debemos esforzarnos para que todos los miembros de un grupo tengan el mismo estatus, sin importar la edad, los antecedentes o la experiencia. Sin embargo, debemos ser conscientes de que nuestros grupos y actividades pueden reflejar nuestras sociedades y debemos nombrar e identificar las estructuras de poder para ser conscientes de ellas y desafiarlas. Los educadores socialistas son facilitadores de un grupo y de un proceso de autoorganización, más que dueños del conocimiento. Tener más experiencia no significa que tus opiniones en la discusión cuenten más que las de los demás y cada persona debe estar abierta a ser desafiada constructivamente. Disponer de estructuras abiertas de retroalimentación y reflexión como medio y espacio para facilitar lo constructivo es una herramienta fundamental para desafiar la jerarquía. Queremos animar a los niños a actuar, y sabemos que una persona emancipada necesita ser educada. La educación es crucial para participar en la sociedad y hay que saber mucho sobre el mundo en el que vivimos para explicarlo y - lo más importante- cambiarlo. Nuestro trabajo tiene como objetivo permitir a los niños formular sus propios puntos de vista e intereses y darles el valor de defenderlos.

Enfoque antipatriarcal e inclusivo

En la educación socialista nos esforzamos por lograr la igualdad de resultados y necesidades, lo que garantiza que todos tengan los mismos resultados en función de las necesidades y el punto de partida de cada uno. Reconocemos que el género es una construcción social, pero también reconocemos que las mujeres y las personas de otros géneros están oprimidas en nuestra sociedad, y nos oponemos a los estereotipos y binarios de género en la educación socialista. Desafiamos activamente la discriminación a todos los niveles y utilizamos la educación para desafiar y transformar los prejuicios.

Crear un espacio seguro(r) basado en la solidaridad

El entorno que pretendemos crear es el de un espacio seguro. Esto significa que los niños y jóvenes no deben sentirse amenazados y deben tener el espacio para expresar sus opiniones. Insistimos en que tratamos de hacer un espacio seguro(r), en lugar de un espacio seguro, ya que todos somos producto de nuestra sociedad y perpetuamos comportamientos negativos o prejuiciosos en función de nuestros privilegios. Practicamos la solidaridad, lo que significa sentirse seguro en un grupo con la posibilidad de ser quien uno quiere ser sin que se rían de él o lo discriminen, y promoviendo la empatía, la comprensión y la aceptación de la diversidad y la diferencia.

Participación de niños y jóvenes

Nos llamamos "ayudantes" en lugar de "líderes del grupo" porque no pretendemos ser los grandes jefes que establecen las reglas. Nos consideramos miembros del grupo con más experiencia en la vida, cuya tarea es ayudar al grupo en el camino hacia la autoorganización. Como ideal, pretendemos convertirnos en obsoletos. La ventaja de tener más experiencia



IFM·SEI

international falcon movement
socialist educational international

no significa que nuestras opiniones en la discusión cuenten más que las de los demás. Al fin y al cabo, siempre puede haber temas en los que los niños sean los expertos, para que los adultos puedan aprender de ellos. La educación no es sólo para los niños. Como nunca dejamos de aprender en nuestra vida, educar a los educadores es muy importante para la educación socialista. Seguimos educándonos en temas pedagógicos y políticos.

Cooperación, no competencia

Sólo si las personas se cuidan entre sí, trabajan juntas y desarrollan ideas con espíritu de solidaridad, la sociedad se desarrollará de forma positiva. La cooperación es poderosa porque podemos crear cosas mejores cuando trabajamos juntos y aprendemos unos de otros. Y es poderosa porque es justa. Cuando cooperamos, no dejamos a nadie atrás. En la cooperación, cada uno contribuye de la manera que puede de acuerdo con sus necesidades, y todos reciben una parte justa del resultado. La educación socialista promueve la cooperación y las actividades cooperativas por encima de la competencia y las actividades competitivas. La cooperación también significa luchar contra la ideología del individualismo.

Educación para el internacionalismo

Una parte importante de la educación socialista consiste en cuestionar la idea de nación y promover el internacionalismo. Cuestionamos la noción de nación porque es una categoría que crea fronteras, produce discriminación y promueve la exclusión de otros. Sin embargo, reconocemos que la realidad divide al mundo en términos de estados-nación, por lo que dentro de la educación socialista promovemos la práctica de "yo no soy mi país" - la práctica de que un individuo no es responsable de las acciones de su país o gobierno. Queremos ver un mundo sin fronteras en el que todos los seres humanos tengan derecho a moverse, vivir, trabajar y amar libremente en cualquier parte del mundo sin discriminación ni estigma. Una parte importante de nuestro trabajo es la educación antirracista y la educación contra la idea de nación.

El conflicto como práctica transformadora

La educación para la paz es fundamental para la educación socialista. El conflicto no es intrínsecamente negativo; es una parte natural de un proceso de grupo, pero debemos ser conscientes del potencial de que un conflicto evolucione hacia la violencia. Educamos y animamos a los niños y a los jóvenes a resolver sus conflictos mediante el diálogo, la negociación y el respeto a la posición del otro, en lugar de hacerlo de forma violenta o discriminatoria. No todos los conflictos tienen solución, y reconocemos que siempre habrá opiniones y necesidades divergentes entre individuos y grupos.

Capacitar a los niños y jóvenes

La educación socialista anima a los niños a actuar y a hacer oír su voz, y les da confianza en la posibilidad de cambiar fundamentalmente el mundo. Creemos que muchos pequeños cambios en la sociedad pueden provocar un gran cambio social. Creemos que los niños y los jóvenes son actores clave del cambio en la sociedad y la educación socialista fomenta el pensamiento crítico y les anima a ser reflexivos y a cuestionar la sociedad en la que viven,



IFM • SEI

international falcon movement
socialist educational international

para que sean ciudadanos activos y embajadores de los valores socialistas. Una parte importante de nuestro trabajo es ayudar a los niños y jóvenes a encontrar herramientas para transformar las estructuras y los procesos sociales y políticos. La educación socialista apoya a todos los niños y jóvenes para que desarrollen la capacidad de actuar.

Abordar la crisis climática

Reconocer que cualquier tipo de esfuerzo de justicia climática debe utilizar un enfoque sistémico e interseccional, animando a los jóvenes a politizar la crisis climática y a desafiar el enfoque individual que se multiplica en la cultura popular y en los medios de comunicación. La sostenibilidad medioambiental debe promoverse desde una perspectiva educativa socialista, al tiempo que se empodera y apoya a los jóvenes en su papel crucial hacia los esfuerzos de justicia climática, ofreciéndoles oportunidades de compromiso.

Todo educador socialista debe esforzarse por el desarrollo personal de las competencias individuales como un conjunto de habilidades, conocimientos y actitudes necesarias para proteger y fomentar el proceso de aprendizaje de los demás.

Como se indica en el seminario "Educación para el cambio social", un **educador socialista es alguien que...**

- entiende y defiende los valores socialistas fundamentales;
- entiende los problemas sociales y es capaz de identificar los mecanismos que los originan;
- defiende, protege y promueve los derechos humanos y es capaz de reconocer las violaciones de los mismos;
- tiene conocimiento de los principios de la educación no formal y capacidad para aplicarlos;
- utiliza activamente los principios interseccionales para cuestionar las prácticas normativas;
- reconoce la importancia de que la participación de los niños y los jóvenes sea significativa y tenga impacto;
- alimenta el desarrollo de la identidad colectiva como concepto central de los movimientos sociales;
- es un oyente activo y empático;
- pensador crítico que está abierto a cuestionar también sus propios comportamientos.

Recomendación

Creemos que la "Caja de herramientas para la educación socialista" es un importante recurso educativo no sólo para los niños y los jóvenes, sino para nuestro movimiento en su conjunto, ya que sentará las bases de la educación socialista en el MFI-SEI. Será un plan para desarrollar un entendimiento común de los valores y competencias de la educación/educadores socialistas y será utilizado por los educadores socialistas de todo el MFI-SEI para hacer su trabajo más socialista. Se convertirá en la biblia de todos los kits de herramientas.

Debido al peso que tendrá esta publicación, es primordial que el Congreso se mueva para aceptar las bases sobre las que se construirá la Caja de Herramientas de la Educación



IFM • SEI

international falcon movement
socialist educational international

Socialista.

Este Congreso resuelve adoptar el contenido anterior para que se incluya como parte del conjunto de herramientas SET que se publicará en 2022. El kit de herramientas será desarrollado por el Grupo de Trabajo SET con el apoyo de la Secretaría del IFM-SEI.